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现 代化的
合金车间

公司大门

兴辰钒钛：循环经济的典范

晋珀

———访四川省攀枝花兴辰钒钛有限公司董事长雷在荣

民商之父张謇说过，“一个人办
一县事，要有一省之眼光；办一省
事，要有一国之眼光；办一国事，要
有世界之眼光。”四川省攀枝花兴辰
钒钛有限公司董事长雷在荣就是这
样，他是由捡垃圾的“破烂王”起步，
十多年来，坚持从各种工业废渣中
提取钒钛镍钼钴等稀有金属，是循
环经济和科学发展观的坚定实践者
和倡导者，曾荣获第五届“全国乡镇
企业家”称号。近来，他又提出了“全
方位、立体化”的循环经济新理念，
大声疾呼要站在人类和民族的高
度、从国家法律的层面来看待和重
视发展循环经济，充分体现了一个
民营企业家高度的社会责任感和历
史使命感，反映了他立足本职、登高
望远、心系国家、胸怀天下的“奇人”
眼光。

从2005年年初至今，我们一直
密切关注着雷在荣的事业和思想的
每一次重大发展，分别采写了《青龙
山上攀枝花》、《兴辰之路》和《站在
“十二五”的起点上》等稿件，发表在
《中国企业报》上，引起了关注。将本
文同上述几篇文章连起来看，就能
看到雷在荣践行循环经济的完整轨
迹，看到雷在荣10多年来艰苦跋涉
的“长征路线图”、和谐发展的“清明
上河图”、完整无缺的“富春山居
图”。

但是，雷在荣对此并不满足，特
别是他觉得全社会对循环经济的关
注度差强人意。在又一个年终岁尾
来临之际，雷在荣再次与我们倾心
长谈，阐述他对循环经济独特的理
念、做法和感悟。

要站在人类和民族的
高度看待循环经济

宇宙本身就是一个严密的循环
系统。亿万斯年，世间万物正是在这
个系统中传宗接代，生生不息。在这
一漫长的进化过程中，逐渐地，从海
洋中诞生了生命。生命再由无脊椎

到有脊椎、由低级到高级，最后产生
了人类宇宙中最高级的精灵。在这
个系统中，人们往往可见可感的是
一个个生态系统的循环，却忽略了
一个个肉眼看不到的种种微量元素
的循环。

雷在荣高中没有毕业就来到了
攀枝花捡垃圾。他没有高深的文化，
甚至现在还不习惯耐心地读书；他
的左眼残疾，没有一丝光亮。但是，
实践出真知。在长期的生产和经营
实践中，细心的雷在荣感悟、学习和
领会了科学发展观、循环经济的精
髓，掌握了许多专业人士都没有掌
握的专业知识。这些专业和高深的
知识和理论，用他朴素的富有特色
的川味普通话娓娓道来，像和风细
雨，似潺潺溪水，仿佛进入了一个大
师主持的科普大讲堂，深入浅出，妙
趣横生。精彩之处，或令人心领神会
面拂杨柳，或令人忍俊不禁开怀大
笑。

雷在荣说，在一个个肉眼看不
到的种种微量元素的化学世界里，
存在着各种各样的循环，这些循环
有无机的，还有有机的。无机系统在
循环，有机系统也在循环，有机与无
机两大系统也要互相循环。但是，其
中更重要的，是有机微量元素的循
环。只有这样，我们的这个世界才会
真正地生生不息，蓬勃无限。但是，
今天，许多的循环系统被破坏了，特
别是有机微量元素的循环系统的被
破坏，对人类的生产、生活乃至生命
健康都产生了重大影响和严重威
胁。

雷在荣从事的是稀有金属冶炼
工作，这些金属中含有的钒钛镍钼
钴等元素，都是有机微量元素，在人
类的生产、生活和生命中是不可或
缺的。这些元素非常稀有，在地球上
含量极少，而且很不平衡，各国都将
其视为重要的战略物资。但是，近年
来在我国却产生了大量浪费，被大
量低价“倾销”到国外，令人痛心。雷

在荣说，在工业生产中，不仅仅是要
节约这些资源，少开采、少出口。更
重要的，是要让这些元素二次、三次
甚至无限次地资源化循环利用起
来。
雷在荣说，别以为这些微量元

素是看不到摸不着冷冰冰的，但它
们是有生命有灵性的。比如钒，它是
瑞典化学家塞夫斯特穆于1830年发
现的。由于其化合物在溶液中的颜
色非常美丽，塞夫斯特穆就以斯堪
的纳维亚女神的名字为其命名为
Vandium。其实，在塞夫斯特穆之前，
也有一个叫维勒的科学家进行了很
长时间的研究。但是，维勒中途放弃
了。对此，塞夫斯特穆曾以轻松风趣
的童话般的笔调写道：在宇宙的极
光里，住着一位漂亮可爱的女神。一
天有人敲响了她的门，女神懒得开
门，心想，他要再敲一次，我就开。可
是，这位来宾，敲过一次，见没有动
静，就走了。女神急忙起身，开窗张
望，杳无踪影。她于是自言自语地

说：“这个冒失鬼，肯定是维勒！”过
了几天，又有人来敲门，一次不开，
又敲一次，敲啊敲，女神终于开了
门。呀，是塞夫斯特穆！他们相晤了，
钒便应运而生了。
“再敲一次，美丽女神就会给你

打开幸运之门，这不是所有成功创
业者的真谛么？！”雷在荣说。

此次采访，雷在荣无意中又给
我们讲述了他创业中的一个小故
事。“上世纪90年代初，我从攀枝花
运货到南京。一辆解放牌大卡车，后
面装着货，为了省钱，包括我和司机
在内的四个人就全部挤在只有三个
座位的驾驶室里。这可存在一个‘超
载’的问题！好在我个子小，身体单
薄，完全像个小孩子。于是，每过一
个交通岗，我便从座位上蹲下来，挤
在别人的腿间。别人再将军大衣的
下摆把我一盖，交警便看不到一点
破绽了。就这样，2500多公里的路
程，整整走了一个星期。我是一会儿
坐起来，一会儿蹲下去，有时蹲着就
睡着了。到南京时，腿脚肿得简直都
不能走路了……”是啊，雷在荣何尝
不是像塞夫斯特穆一样，用自己的
心血去奋斗，才敲开了事业女神的
幸运之门！

应从国家法律层面
重视循环经济

在雷在荣看来，这些微量元素
不仅可以在工业生产上循环起
来———这正是他说的无机循环，同
样，也可以在动植物生命体内循环
起来———这正是他说的有机循环。
但令人遗憾的是，这些元素在很多
情况下不仅没有循环起来，却无端
地流失了、损失了、丧失了！富含微
量元素有机物的人畜粪便不用了，
代之以化肥、农药、除草剂等化学产
品，植物、庄稼、粮食和食品的产量
一时上去了，微量元素含量却严重
下降，更为严重的还导致了土壤贫

瘠、水质恶化；天然的饲料也是富含
有机微量元素的，而人们为了追求
效益现在却用含有大量激素的所谓
的复合饲料来喂养鸡、鸭、猪、牛、羊
等各种家禽牲畜，也使这些畜牧产
品中的有机微量元素含量大幅减
少；动植物食品中有机微量元素的
急剧减少，不仅各种蔬菜、水果的口
味和养分大不如前，而且各种有害
激素却急剧增加，人体免疫力下降。
还有现在所谓的高科技转基因食
品，也是严重破坏了人体内的有机
微量元素的循环。这些微量元素循
环系统被遭破坏，导致了大量疾病，
特别是像癌症、心血管病、糖尿病等
等慢性非传染性疾病更是致命的，
甚至呈现出“年轻化”的趋势。

循环、循环，只有生产、生活和
生命所需的各种生物和化学元素，
特别是有机微量元素良性循环起
来，人类的疾病特别是致命的慢性
非传染性疾病才会大大减少甚至灭
绝，人类的生命、生活、生产才会真
正充满活力，社会、国家、民族乃至
整个世界才会生机无限。而在现代
法治社会的背景下，要真正实现循
环经济、科学发展，必须从国家立法
的高度予以重视。只有在法律面前，
犹如醉驾入刑一样，人们才会如梦
惊醒，自觉不自觉地在日常生活和
生产中注意起来，比如勤俭节约、垃
圾分类、废旧利用、注重环保，等等。

雷在荣回顾说，2008年8月29日
第十一届全国人大常务委员会第四
次会议通过了《中华人民共和国循
环经济促进法》，并于2009年1月1日
起施行。《中华人民共和国循环经济
促进法》确定了“促进循环经济发
展，提高资源利用效率，保护和改善
环境，实现可持续发展”的立法宗
旨，规范了“生产、流通和消费等过
程中进行的减量化、再利用、资源化
活动的总称”的循环经济的定义，确
定了“发展循环经济是国家经济社
会发展的一项重大战略，应当遵循
统筹规划、合理布局，因地制宜、注
重实效，政府推动、市场引导，企业
实施、公众参与”的指导方针，它是
一项非常及时、重要、严谨的法律体
系。

雷在荣说，一定要通过立法的
形式，将循环经济的科学知识和发
展理念强化为国家意志，约束和禁
止人们对“有机垃圾”的浪费行为，
特别要强调广大居民的自觉意识。
他说，现在城市中的垃圾分类，只是
“可回收”和“不可回收”等几类，太
简单。其实，生活垃圾的“无机”、“有
机”分类更重要。因为，只有真正做
到有机微量元素的可循环，才能确
保生命健康。

雷在荣再次强调，从现在起，在
市政建设中，各城市都要建立专门
的有机垃圾处理系统。简单地说，就
是在新的住宅楼房设计时，要将原
来设计的下水管道一分为二，一条
专门收集和输送冲厕废水和洗澡
水，用来灌溉农田和城市园林，与之
对应的就是建设城市有机植物灌溉
系统工程；一条专门收集生活中的
泔水。由于泔水中有大量的剩菜剩
饭，是喂养家禽和牲畜的上佳有机
饲料，与之对应的就是建设城市有
机动物养殖系统工程。对于旧有的
楼房，一定要发挥城市小区居委会
和物业的“基层有机细胞”功能，通
过他们做好“有机垃圾”的集中和输
送工作，使这两个系统工程真正充
分地发挥功能。现在，北京、天津、上
海等许多城市都成立了处理有机垃
圾的专业公司，他们充其量只是“基
层有机细胞”，尚缺乏政府层面的总
体引导与控制，更缺乏在市政建设
中的统一配置。

雷在荣说，这两个系统工程既
是一项城市公益项目，也是一个蕴
含着巨大经济利益的产业链条，完

全可以在国家政策的扶持下进行商
业运作。而这两个系统工程的建设
和运营，也可以带动相关产业的发
展，发挥其拉动内需的作用。
即使在工业生产过程中，人们

对二次资源的认识和利用也存在许
多误区，往往将它们作为“垃圾”弃
之路旁，或者视为“洋垃圾”而阻挡
于国门之外。科学地讲，垃圾是放错
了地方的宝贝，它不是绝对的垃圾，
只要用对了地方，它就是宝贝。《循
环经济促进法》现在看来，许多地方
还有必要细化、深化、精化，特别是
需要执法人员深入领会其精髓，理
性执法、人性执法、科学执法。比如
资源的流通和二次利用，要进口原
料，有些是国家进口目录里没有的。
这样，一些海关的工作人员就不批
准不放行。这其实也是一种贸易壁
垒。要知道，进口目录里没有的并不
就是非法的和禁止的，只要化验合
格，能出具相应的环保等方面的报
告，只要它含有要提取的资源，就应
该允许进口。还有，近来有许多“洋
垃圾”的新闻。虽然不主张对所有的
洋垃圾持放任态度，但对于严格遵
守法律进口的“洋垃圾”就要通过科
学检测。许多的“洋垃圾”确实含有
许多珍贵资源，不用，无论是退回、
无害化处理都是不科学的，毕竟是
要运费和处理费的。

建立“立体化、全方位”
循环系统

此次采访，正好赶上米易县人
大常委会副主任郑世平、人大财经
委副主任刘世平和米易县工商业联
合会常务副主席袁建华到兴辰公司
进行调研。郑世平副主任的一段话
让笔者对雷在荣和他的循环经济有
了更直观、更清新的认识。他说，“雷
总，你们是循环经济，不用米易县和
攀枝花的资源，或者说只是用很少
一点点，却给这里做出了巨大贡
献！”

雷在荣对稀有金属的提取，全
部来源于废旧渣料。前些年，他们是
从国有大型钢铁企业攀枝花钢铁公
司提取，而且不是第一次提取，是第
二次。因为当时攀钢的废渣已经提
取了80%—90%，他们是对废渣的二
次回收再利用。他们提取后余下的
下脚料，仍然可以用来烧制砖瓦、陶
瓷和生产水泥，是地地道道的循环
经济。后来，他们的“胃口”大了，由
攀钢到攀西再到福建和辽宁，他们
大量购买炼钢废渣，为攀枝花市、大
西部和全国的环境保护做出了贡
献。如今，他们的“胃口”更大了，已
经能够“消化”国外的废料了。他们
从俄罗斯、伊朗、乌克兰等国进口大
量的含钒尾渣、含钒钼镍钴的炼油
催化剂废渣和生产黄磷时的副产物
磷钒合金等二次资源进行精细提
取，让全世界的人都感受到了中国
人民循环经济科学发展的理念与贡
献。

雷在荣是个有心人，在他眼里，
到处都可以实行循环经济，他的公
司处处都是循环经济。跟着他到公
司里走一遭，简直就是置身于一个
巨大的、严密的循环系统之中。他介
绍起自己公司的循环系统来，如数
家珍，滔滔不绝。

走进兴辰公司，映入眼睑的，不
是满天的灰尘，而且是满眼的绿色
和鲜红的花朵；敲打耳膜的，不是轰
鸣的机器，而是叽喳的鸟唱和嗡嗡
的蜂鸣；进入鼻腔的，不是刺激的气
味，而是诱人的花香。虽然这体现着
攀枝花亚热带气候的特点，但更体
现着兴辰员工的用心，特别是对循
环经济和环境保护的高度重视。指
点着满山的植被，雷在荣说除了天
然的，还有许多是他们职工种植的。
他们用生活废水来浇灌，用人畜粪

便来施肥，是地地道道的有机肥料。
厂区的上空，钒钛等有机离子密度
较大，别说人很少生病，就是花草树
木也是无比茁壮。给树木打农药？根
本不用，因为这里的鸟儿早已将害
虫吞入腹中。密林深入，好像有一些
网子围着，雷在荣说，“里面是我们
围养的家禽，是绝对的土鸡柴鸡，真
正的有机鸡蛋和有机食物。”他说，
在职工食堂的后面，还养着不少的
猪，根本不用什么复合饲料，完全是
职工们的剩饭菜，也是绝对的绿色
与有机。

路过职工澡堂的时候，雷在军
停下了脚步，并转身走了进去。原来
一个职工在搓肥皂的时候，人在水
龙头之外，而水龙头的水仍在哗哗
地流着。雷在军进去什么也没有说，
只是要伸手关掉水龙头。这名员工
当然知道雷在军的意思，脸马上变
得通红，直说不好意思，赶紧将水龙
头关掉了。雷在军说，循环经济最主
要的一个问题就是资源节约，而节
约要体现在每个环节之中。笔者问，
“那你怎么知道员工在里面洗澡的
情况呢。”他说，水龙头下有没有人
流水的声音是不同的。冲澡的水是
分流的声音很散，而水龙头下没有
人的话流水的声音当然要大得多
了。

在他们新投产的现代化合金车
间，雷在荣指着碌碌转动的机器说，
“在这个车间里，可以说任何一种稀
有金属我们都能分离，而且全是循
环生产。”

当之无愧的
循环经济典范

沿着他们修建的攀山甬道拾级
而上，路旁有两个新建的房屋，不
大。雷在荣说，这是新投产的动物试
验室。试验室里，一排排一层层的笼
舍，养了许多大白兔和小白鼠、大白
鼠，他们正在进行一些医用科学的
预试验。这是雷在荣新开辟的一个
领域，他要让他的钒钛等人体必需
的有机微量元素通过皮肤以离子形
态进入人体，为人类的健康事业服
务。他专门成立了东方微元科技开
发有限公司进行相关研究，如今，他
已经过大量论证，取得六项国家专
利，证实了这些金属离子进入人体
后对人的神经系统、肾脏等重要器
官的保健作用，对癌症、糖尿病、心
血管病等重大慢性非传染性疾病的
预防、抑制和治疗作用。比如，糖尿
病人都知道，到病症后期，要天天吃
药。但通过他们对动物的试验，可以
做到40天不用药，血糖不反弹。在已
经取得成果的基础上，他们与国家
相关医疗机构进行合作，要做癌症、
神经性疼痛、糖尿病三个方面的认
证，并将很快进入临床阶段。雷在荣
自豪地说，“现在仅在我国就有9000
万人患有不同程度的糖尿病，在全
球还不知道有多少人呢！至于像癌

症、心血管疾病等更是危害极大。如
果我自己果真能在这一领域有所突
破，是很有可能获得诺贝尔医学奖
的！”

不仅仅是在生产领域，在企业
管理和员工公共关系领域，雷在荣
也是要求建立全方位、立体化的良
性循环系统，确保企业的和谐发展、
科学发展。在给米易县人大常委会
调研领导汇报时，雷在荣说，“我们
中国的民营企业家，有一个显著的
社会背景，那就是有中国特色的社
会主义。这不是一个空洞的政治口
号，这是我们肩负的神圣和重大的
社会责任。”他说，“我们民营企业是
吸纳社会劳动力尤其是农村剩余劳
动力的载体，我们有责任、有义务确
保他们的生活和稳定，为党和政府
分忧。因此，保生产、保增长、保稳定
是我们企业的首要任务。虽然现在
市场不景气，部分职工面临放假。但
我们是放假不放心：一是我们确保
职工的基本工资、各项社会保险福
利不受影响，二是放假期间要组织
职工进行学习和培训，三是要通过
各种方式温暖人心凝聚人心，让大
家知道，企业还是他们温暖的家。”

面对目前的市场情形，雷在荣
与市县领导的想法不谋而合。他们
深信，经济发展是一种客观规律，经
济危机只是其中的一个表现，不是
第一次，也不是最后一次。面对危
机，恐慌比危机本身更可怕。他们知
道，市场总有转好的一天，而且不会
太久。更为重要的是，他们的产品是
稀有金属，如果此时贱卖出去，赔钱
不说，更是对资源的一种巨大浪费，
是一个严重的犯罪。因此，他们此时
宁愿贷款保工资、保生产、保库存，
也绝对不将产品贱卖。鉴于雷在荣
和他的兴辰公司对地方经济的巨大
贡献，攀枝花和米易县的领导和相
关部门对企业的困难也极为关注，
在信贷资金上给予他们极大的方
便。雷在荣说，“这些年我国外汇储
备这么多。外汇贷款手续简便，利息
也低得多，国家应该将这些外汇贷
给企业，鼓励他们走出去。这也是我
们将来发展的一个方向。”针对雷在
荣的问题，郑世平副主任答应向新
上任的县领导积极反映，争取允许
他们用产品作抵押获得更多的银行
贷款，确保他们资金不短缺、产品不
贱卖、资源不浪费、人心不涣散。

雷在荣是一个民营企业家，他
的经营业绩或许没有全国意义。但
是他客观、成熟、不屈、向上的积极
心态的良性循环，无疑是全国企业
家的一个缩影。只要我们站在全人
类的高度审视和看待循环经济，只
要我们从国家法律和国家意志的层
面来推行循环经济，只要我们人人
都是循环经济的施行者，我们的经
济、生活、心态、健康一定会进入一
个完全良性的循环状态，我们“十二
五”确定的各项社会经济发展目标
就会胜利实现！

雷在荣（左）与公司总工程师黄位森在一起
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